

Seis muestras del sistemático deterioro del centro de la ciudad

CIUDAD. Destrozos en mobiliario público, permanente suciedad, presencia de ambulantes y abundancia de cables en desuso impactan a diario en la imagen de la ciudad.

Claudio Cerda Santander
 cronista@mercurioantofagasta.cl

El declive de la zona céntrica de Antofagasta se observa a diario al transitar por el lugar, con un deterioro que pareciera no repuntar ni detenerse a diferencia de otros sectores de la ciudad que avanzan en desarrollo inmobiliario y oferta de servicios.

Un abandono al que se ha sumado un alto nivel de inseguridad debido a hechos delictivos de alta connotación social. A esto se agrega a un continuo tráfico de drogas en determinadas zonas del sector, como en las inmediaciones del Mercado Central, según reconocen vecinos y comerciantes.

“El deterioro de la ciudad es general en toda la comuna, en todos los sectores; en especial en el sector centro, tanto en el comercial como en el residencial. No solo es la falta de preocupación y responsabilidad de las autoridades, sino también de la cultura y educación de los residentes. El no preocuparse de las mal llamadas incivildades, menos ser sancionadas, hoy es el paso siguiente para cometer otros hechos que aumentan el declive de la ciudad. Como permitir rucos y carpas, tener cables colgados, cortados y a baja altura”, dice Carlos González, presidente de la Junta de Vecinos Centro N°19.

“Basura por todas partes, porque no existe una masividad de campañas de reciclaje. Los ruidos molestos, habitualmente de extranjeros durante todo el día, con música a alto volumen, y toda la noche. Los carros insalubres de venta comida, el botar los líquidos, aceites reutilizados a la calle, en especial en áreas verdes. El comercio ambulante que impide el transitar normal y seguro de nuestros vecinos. Cualquier tropiezo lo hace caer, cerca del tránsito de los vehículos. Calles Ossa entre Uribe y Maipú, esta última entre Ossa y Matta. Autos mal estacionados

en cualquier parte, todo a vista y paciencia de las actuales autoridades. En definitiva una bella ciudad de Antofagasta en deterioro. Una decepción.”, añade González.

POST ESTALLIDO

Para Antonio Sánchez, presidente de la Cámara de Comercio, la decadencia del centro se arrastra desde el denominado estallido social.

“Desde ese período no ha podido ser recuperado. Luego se destruyó con rayados y con la destrucción generalizada. Eso obligó también a que mucho del comercio debió blindarse. Después vino la pandemia y, lamentablemente, no ha habido una recuperación”.

“El deterioro ha sido tal, que costumbres antiguas, como que el comercio cerraba más tarde porque el clima lo permitía en Antofagasta, hoy eso ya no es posible debido a la delincuencia. Ha habido una pauperización del casco histórico tremenda, con instalación de comercio, que no es el más aceptable. Hay casas de máquinas de juego, muchas barberías, que no son barberías. Ópticas, que no son ópticas. Muchas patentes de alcoholes y bares en el centro de la ciudad, que han terminado por ahuyentar a la gente que alguna vez habitó acá. Lo mismo en el caso de oficinas de muchos profesionales que se han ido del centro de Antofagasta. Muchos bancos, organizaciones, incluso algunos servicios públicos han huido del centro. O sea, este deterioro es generalizado”, opina.

Según la encuesta “Victimización del Comercio” del segundo semestre de 2023, elaborada por la Cámara Nacional de Comercio, Antofagasta registraba en ese período un 59,8% en este indicador. Un alza comparado al 52,8% del primer semestre de 2023. El sondeo además detalla que en Antofagasta a un 57,3% se elevaba la tasa de victimización promedio post-pandemia. ☞

Descuido en mobiliario público en sector de Mercado Central

“Quizás como las autoridades no vienen para acá, no se enteran de lo que pasa”, dice una mujer que transita con bolsas de supermercado al referirse al declive del sector.

Una imagen que corrobora el mobiliario público destruido hace meses, según comentan en la Plaza Sotomayor de Antofagasta, como lo evidencian bancas de concreto instaladas frente al Mercado Central. Perros



COMERCiantes y RESIDENTES DEL SECTOR CENTRO CRITICAN ESTADO DE ASEO DE CALLES DEL CASCO HISTÓRICO.



callejeros, personas en situación de calle, configuran a diario el panorama en el lugar.

Abundancia de “chatarra aérea” por cables en desuso

Los escombros o chatarra aérea se acumula en distintos postes del casco histórico de la ciudad, como verdaderas marañas de cableado.

Junto con representar una muestra de la contaminación visual, el cableado en desuso configura un factor de riesgo además para transeúntes que circularon por sectores donde a diario se observa esta contingencia. Este tipo de desechos



se atribuye principalmente a empresas de telecomunicaciones.

Ambulantes y toldos a diario en principales calles del sector

A diario distintos sectores del sector céntrico muestran la ocupación de espacios públicos por parte de ambulantes que emplean toldos. Algunos de ellos dicen con permisos municipales. Sin embargo, desde la Cámara de Comercio comenta que si así fuera, estos puestos no deberían superar 1,5 metros. El empleo de toldos dificulta el tránsito de peatones, más aún para quien cuen-



tan con movilidad reducida. A este comercio irregular se agrega también la atardecer, la venta de comida preparada y de ambulantes con venta de varias mercancías.

Desalojos de rucos en zona céntrica, el problema del eterno retorno

Vecinos del sector comentan que los planes de erradicación de rucos solo ayudan a remover estas ocupaciones durante los operativos programados por las autoridades y las policías. Esto, porque inmediatamente luego de finalizados, los ocupantes de estos espacios vuelven a instalarse en el mismo sitio o en zonas próximas. Como este asentamiento precario



frente a un inmueble privado y que hasta hace unos años albergó a un centro de culto cristiano.

Pisos sucios: muestra de deficiente servicio de barrido y aseo de calles

Una constante entre quienes reclaman por el deterioro del sector centro, consiste en las quejas por la insalubridad que muestra el piso de distintas calles del casco histórico de la capital regional. Comerciantes establecidos comentan que en esto incidirían los desechos vertidos



por ambulantes y la falta de operativos de limpieza.

Presencia de personas en situación de calle en múltiples espacios públicos

A pleno mediodía de ayer, grupos de personas en situación de calle dormían a la sombra de algunos árboles fuera del Mercado Central. Otros, en tanto, permanecían junto a los habituales carros de supermercados que emplean para trasladar sus pertenencias. Este panorama, según residente y co-



merciantes, impacta a diario en la imagen del sector.